

Über die Erfahrungen von Lehrerinnen und Lehrern, "fachfremd" zu unterrichten

> Gastvortrag Marc Bosse Universität Duisburg-Essen

MITTWOCH, 01. JULI 2015 15.00 bis 17.00 Uhr

Alpen-Adria-Universität Klagenfurt

Sterneckstraße 15, 9020 Klagenfurt, Raum S.0.16 (Aula)



Über die Erfahrungen von Lehrerinnen und Lehrern, "fachfremd" zu unterrichten

Zum Vortrag:

Das Thema des fachfremd erteilten Unterrichts gewinnt in Bildungspolitik und Wissenschaft zunehmend an Bedeutung. Eine der Botschaften ist: Werden Schülerinnen und Schüler "fachfremd" unterrichtet, zeigen sie im Vergleich zu Lernenden im "regulären" Unterricht niedrige Leistungen.

Im Vortrag wird auf Basis von Interviewdaten und Unterrichtsbeobachtungen am Beispiel des Fachs Mathematik aufgezeigt, welche Erfahrungen Lehrerinnen und Lehrer machen, wenn sie Fachunterricht erteilen, ohne dafür formal qualifiziert zu sein. Dabei wird von einem ausschließlich defizitorientierten Ansatz Abstand genommen und auch der Frage nachgegangen, auf welche (materiellen, sozialen, persönlichen) Ressourcen die betreffenden Lehrerinnen und Lehrer zurückgreifen, um diesen Unterricht zu erteilen. Eng vernetzt damit ist die Frage, welche Ziele und welches Bild vom Fach sowie vom Fachunterricht Lehrerinnen und Lehrer haben, die in ihrer Biographie einen Bogen um das Fachstudium gemacht haben. Was passiert also, wenn Expertinnen und Experten für das Unterrichten im Allgemeinen ein Fach unterrichten müssen, mit dem sie ggf. zuletzt in der eigenen Schulzeit konfrontiert wurden? Welches Verhältnis haben diese Lehrerinnen und Lehrer zum Fach? Es wird aufgezeigt, welche hinderlichen und förderlichen Erfahrungen gemacht werden, die die professionelle Entwicklung fachfremd Unterrichtender beeinflussen können.

Zur Person:

Marc Bosse ist wissenschaftlicher Mitarbeiter bei Prof. Dr. Günter Törner (Diskrete Mathematik, Algebra und Fachdidaktik) an der Universität Duisburg-Essen und Mitarbeiter im Deutschen Zentrum für Lehrerbildung Mathematik (DZLM).

Die Veranstaltung wird vom Institut für Unterrichts- und Schulentwicklung (Alpen-Adria-Universität Klagenfurt) angeboten. Eingeladen sind Lehramts-studierende, LehrerInnen, WissenschafterInnen, Aus- und FortbildnerInnen an Pädagogischen Hochschulen und Universitäten sowie alle Interessierte.

